

Hildegard Wittenberg, 1517. Unter Leitung dieses und weiterer wie Etienne von Metz und Gisolfus Lichtenauer erhielten Jacob Bergius und Konrad Falck einen lateinischen Grundkursus mit einer Vokabularia Latina und einem Lehrbuch des Grammatikus Petrus de Dene. Etwa um 1520 wurde die Universität Wittenberg unter dem Rector Jacob Sturm als eine der ersten Hochschulen übernommen, die nicht nur Latein und Griechisch unterrichteten, sondern auch die Schriftsprachen. Sie ist die älteste Universität Deutschlands, die sich mit der Erziehung und Bildung von Kindern und Jugendlichen beschäftigte. Sie gründete sich auf dem Gelände des ehemaligen Klosters der Augustiner-Chorherren. Die Universität Wittenberg war von Anfang an ein Zentrum der Reformation und ein wichtiger Ort für den Aufstieg Martin Luthers. Sie war das erste Seminarium der Reformation und die Universität, die die Reformation in Deutschland und darüber hinaus verbreitete. Die Universität Wittenberg war eine der ersten Hochschulen, die nicht nur Latein und Griechisch unterrichteten, sondern auch die Schriftsprachen. Sie ist die älteste Universität Deutschlands, die sich mit der Erziehung und Bildung von Kindern und Jugendlichen beschäftigte. Sie gründete sich auf dem Gelände des ehemaligen Klosters der Augustiner-Chorherren. Die Universität Wittenberg war von Anfang an ein Zentrum der Reformation und ein wichtiger Ort für den Aufstieg Martin Luthers. Sie war das erste Seminarium der Reformation und die Universität, die die Reformation in Deutschland und darüber hinaus verbreitete.

bis 1429), Helmold Gledenstädt (gest. 1441) unter welchem 1431 die erste medicinische Promotion stattfand, die vielseitigen Jacob Melserberg (1431—1461) und Val. Bed (gest. 1480), sowie Mart. Melstat (Vollrichus), der 1502 die erste Rector von Wittenberg wurde, zu nennen. Gleich anderen Universitäten hatte auch Leipzig eine große humanistische Epoche. Es sind zu Ende des 15. Jahrhunderts im ganzen über Deutschland zusammengekommen kaum soviel wie Schriftsteller edirt worden, wie in Leipzig. Nach dem Italiener Priamus Capoeridien Peter Luder, der 1462 ein Colleg für Literenz eröffnete; auch Konrad Gelles kam einige Zeit nach Leipzig; ihnen folgten Hermann von dem Busche (1506—1510) und Joh. Angens (1508—1511). Zu diesen, die den Ausungen der Zeit huldigten, gesellen sich die sächslich gebliebenen Konrad Wimpina (Roch) 1486—1506, eine der größten Zierden der Schule, der mit Staupitz und Pollich das Seminar zu Wittenberg einrichtete und dann erst nach Frankfurt an der Oder wurde, Jacob Bernius (gest. 1497) und Joh. Honorius Cubitensis (Lübben, Rector 1502). Während diese vorwiegend Latinisten waren, wurde die griechische Literatur von dem Engländer Richard Crocus seit 1511 von seinem Nachfolger Petrus Rosellanus 1517 und nach dessen Weggang von Jacob Bernius vertreten. Als Lehrer der hebräischen Sprache wirkte Joh. Cellarius. So ausgerüstet konnt' die Universität den Wettkampf mit ihrer neuen Nachgelegten Schwester Wittenberg ungejagt übernehmen. Sie that dies um so zielbewusster, als sie sich bezüglich der Reformbestrebungen auf den Boden der alten Kirche hielt. Das deutet ihr vor Allem Herzog Georg den Barmherzigen zu. Von seiner Liebe zur Universität und die Errichtung zweier neuen juristischer Facultäten, welche Johann Schantz von Halle (1509) und Joh. Lindemann von Eisleben (1514) erhielten, sowie die Begünstigung der jüdischen Studien, so lange sie nicht gegen Kirchenglauken missbraucht wurden. Diese Wünsche, fühlte er sich verpflichtet. Er wurde durch seine vorzügliche theologische Facultät bestützt. An ihr lehrten zu jener Zeit, um zu Besseren zu nennen, Joh. Langer (gest. 1514), der zugleich als Philosoph und Jurist arbeitete, Magnus Hundt (gest. 1519), Matth. Lazarus (gest. 1520), Peter Wirth (gest. 1522), der Controversist Herm. Rabe (gest. 1522), a. Edenfeld (gest. 1532), der berühmte Antonius Dungersheim (I. d. Art.), einer der größten Gegner Luthers, Kaspar Delitzsch, Dror Rüdel, Joh. Sauer und Matth. Neß. Letztere erst die Universität nach der Durchsetzung der Reformation verließen. Diese selbst zu Leipzig am spätesten durchgesetzt, hatte die Universität schon Anfangs die Abhaltung der Disputation von 1519 zwischen Luther und